
“房屋管理工作千头万绪， 但说到底其实就是为民服务， 当好房屋管家， 让居民们住得安心暖心。”
谈起自己的工作， 北京德源德胜房屋管理有限公司党支部书记刘谷芬总结了自己的一套工作方法， “每天
多和居民交流， 每天多去小区转转， 每天多为居民办事”。

刘谷芬从事党务工作十余年， 曾担任北京市西城区房屋土地经营管理中心纪检监察部负责人， 2017
年7月以来担任北京德源德胜管理有限公司党支部书记。 2021年被评为 “西城区优秀党务工作者”。
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———记北京德源德胜房屋管理有限公司党支部书记刘谷芬
□本报记者 陈曦 通讯员 刘辰

多和居民交流
倾听每一位居民的诉求

2022年6月， 家住新风南里4
号楼的王先生拨打 12345反映 ，
楼上漏水漏到自家屋内， 已经持
续很长时间， 自己曾多次找楼上
居民都被拒之门外。 王先生表示
自己也曾联系过社区， 但因楼上
居民不让进屋， 问题始终无法解
决。 接到王先生热线反映后， 刘
谷芬和同事第一时间赶赴现场。
原来， 楼上居民是位孤寡老人，
由于长时间的孤独封闭， 她不相
信任何人 ， 更不会让陌生人进
门。 由于漏水点位在老人家里，
只有进门查看， 找到漏水点位和
原因才能进行维修。

为了解决此问题， 刘谷芬和
同事多次在楼下 “蹲守”。 “老
人遛弯、 买菜， 肯定会出门， 等
她出门时 ， 我们就陪着她上下
楼 ， 和她拉家常 。” 刘谷芬说 ，
她还联系了社区书记 ， 一起上
门， 不断增加老人对她的信任。
连续的几天时间， 老人终于同意
让他们进门。 “于是， 我们第一
时间联系工程部门人员到现场查
看， 对漏水管道进行维修”。 最
终， 困扰了王先生长时间的问题
终于得到圆满解决。

每周， 刘谷芬都会组织召开
公司接诉即办工作分析会， 对居
民诉求办理情况进行复盘 ， 同
时， 她也会定期走进社区， 倾听
居民诉求。 “接诉即办就是送上

门来的群众工作， 做好了， 老百
姓满意了， 我们的工作才会更好
开展。” 刘谷芬说， 关于公司内
接到的居民诉求， 因辖区老旧小
区较多， 居民反映的问题大部分
都是零维修、 停车难等问题。 针
对管道堵塞、 水电维修、 房屋安
全等问题， 她还会安排专人进行
定期排查 ， 做到 “未诉先办 ”。
“上门服务的同时， 我们还会主
动给居民留下联系方式， 确保随
叫随到， 我们的水电维修和应急
抢险队伍24小时值守 ， 全年365
天在岗， 居民遇到问题， 我们会
第一时间解决”。 刘谷芬说。

多去小区转转
有效缓解居民停车难题

新风南里4、 6、 10号楼始建
于20世纪80年代， 属于北京德源
德胜房屋管理公司管辖的直管公
房老旧小区。 由于小区车多、 车
位少， 曾经处于无人管理， 仅有
不多的几个车位被部分居民私装
地锁占用， 居民意见很大， 多次
信访希望能得到有效管理。 “安
德东里3、 4号楼， 安德路18至20
号楼， 都存在同样的问题。” 刘
谷芬说， 为了解决停车难题， 她
和班子成员带领相关部门工作人
员多次实地查看 ， 进行研究分
析， 并充分利用 “吹哨报到” 机
制， 主动与街道办事处、 社区等
相关部门会商， 提出治理方案。

只要有时间， 刘谷芬都会到
这几个小区转转， 和同事到现场

勘查， 针对地锁、 废旧三轮车抢
占车位、 小区空间再利用等进行
商讨， 确定初步方案， 并提交物
管会讨论。 “我们开展了院内环
境整治统一行动日行动， 同时经
过小区物管会及相关主管部门同
意， 对新风南里6号楼北侧自行
车棚进行拆除， 拆除地锁， 重新
铺设地面， 划车位线， 拟定 《新
风南里小区停车管理方案 （试
行）》。” 刘谷芬说， 最终， 按照
“一车一证 ” 流动车位方式管
理， 小区内不设固定车位， 按照
先到先得原则， 先入先停， 停满
为止 ， 让居民公平享有停车资
源。 “通过拆除地锁， 打通封闭
通道， 拆除自行车棚， 这三个小
区共重新施划了93个停车位， 一
定程度上缓解了居民的停车难题
和停车矛盾。”

刘谷芬坚信 ， 只有多走多
看 ， 自己多上门 ， 让居民少跑
腿， 做的事情才能令居民满意。
“多到小区转转， 对每个小区的
每一块区域都做到了如指掌， 用
脚步去丈量街巷， 实地勘察， 才
能提出最符合居民心意的方案”。

多为居民办事
当好辖区的“房屋管家”

新冠肺炎疫情发生后， 面对
严峻的疫情防控形势， 刘谷芬带
领公司全体党员干部第一时间对
辖区23个平房院落、 45栋楼宇、
13处失管小区、 4处失管平房院
落进行全方位的消杀作业。 并派

出街巷秩序维护员45人， 对失管
院落重点点位共计27处进行24小
时值守 ， 有力保障防疫物资采
购、 消杀作业、 点位值守等疫情
防控工作推进落实。 在开展全民
核酸检测工作期间， 她坚决扛起
疫情防控责任， 听到 “哨声” 立
即响应， 与公司全体党员干部变
身 “大白” 和 “小蓝”， 奋战在
战疫一线。 近3年来， 她带领公
司全体干部职工协助辖区街道办
事处对33个固定核酸检测点和2
个疫苗接种点进行电力保障6000
余次， 搭建临时帐篷2000余次 。
“在疫情防控保障工作的过程中，
我们经常会遇到夜间气温低、 光
线暗、 时间紧的情况， 我们在职
党员、 入党积极分子、 街巷保安
等连续奋战， 火速搭建好帐篷，
并铺设电缆和安装照明设备， 同
时做好了集中检测和疫苗接种期
间的现场设施维护保障工作 。”

刘谷芬说。
在老旧小区改造和增设电梯

的工作中， 面对住户纷繁复杂的
希望和诉求， 针对涉及内容多、
协调事情多、 与住户矛盾多、 受
制因素多的 “四多” 难题， 刘谷
芬和同事每天都会通过电话或者
赶到现场 ， 反复与居民进行沟
通、 协调， 最后取得居民的理解
支持。 在 “党建引领” 老旧小区
准物业管理工作中， 她和公司党
员干部主动与属地街道社区密切
沟通， 积极推进滨河小区物业管
理前期筹备工作。

“通过近几年的党务工作，
我坚信， 坚持 ‘党建引领’， 方
能做好房屋管家 。” 刘谷芬说 ，
房屋管理就是为民服务工作， 只
有心里装着居民的事情， 才能把
事情办到居民心里。 在今后的工
作中， 自己一定会当好领队， 让
居民住得安心暖心放心。

卢造是北京市燕通建筑构件
有限公司（以下简称“燕通公司”）
总工办公室副主任、 科技党支部
组织委员、纪检委员。 9年来，他亲
历了燕通公司从小方量到大体量
的生产，少数人到多数人的管理，
单一厂到多个厂的发展， 人工时
代到信息化智能化的跨越。

作为燕通公司成立以来接收
的首批应届大学毕业生之一，卢
造先后从事过不同岗位的工作。
从车间到办公室虽然岗位变化，
但他在工作中稳扎稳打， 不断突
破，取得成绩。他参与组织几十个
构件加工项目的审图、 技术、计
划、排产等全流程的管理工作，为
燕通公司开发的一体化制卡打印
机、RFID技术的应用以及PCIS系
统1.0版本的开发做出了重要贡

献。
卢造参与了多个研发项目以

及相关的标准编制。 他走访考察

了国内多个城市的装配式相关企
业， 在构件测量以及相关规范标
准编制上做出较大贡献。其中，他

参与研发的瓷板反打、 瓷砖反打
以及仿砖纹清水混凝土等新技
术、新工艺，在保障房中心的项目
上得到广泛应用， 社会效益及经
济效益显著。

作为燕通公司信息化负责
人，从2014年到2022年，卢造进行
了8年多的装配式构件行业信息
化工作的研究应用， 在燕通公司
PCIS系统自主研发过程中做了大
量的工作， 不仅推进了PCIS系统
从1.0到3.0的迭代升级，过程中还
取得了多项软件著作权。

与此同时， 卢造负责公司培
训工作以来， 参与编制培训教材
60余份， 涉及装配式建筑全产业
链的多个环节。 他先后对国内多
家知名企业完成建厂咨询及培训
工作， 签订技术服务合同上千万

元，培训企业人次达几百人；参与
北京市建设教育协会组织的灌浆
工及装配工的人员取证培训，先
后培训上千余人。近年来，他先后
完成国企开放日活动、 中国技能
大赛装配式职业技能竞赛北京预
赛全部赛事、 中国技能大赛首届
及第二届装配式职业技能竞赛全
国决赛部分赛事的相关工作，受
到业界一致好评。

目前， 卢造参与研发的钢筋
绑扎机器人、保温板裁切机器人、
构件温控系统等均为燕通公司的
改革发展奠定了坚实基础。

从一个职业“小白”到现在的
技术多面手， 卢造感慨道：“非常
感谢燕通公司给了我一个又一个
学习历练的机会。 今后我会继续
为公司高质量发展添砖加瓦。”

□本报记者 盛丽9年稳扎稳打 助力企业高质量发展
北京市燕通建筑构件有限公司总工办公室副主任卢造：

让居民住得安心暖心


